

La correspondencia a la Redacción
 Anuncios y comunicados a
 precios convencionales.

LA LEALTAD

SEMANARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. . 0'25 pesetas.

Fuera, trimestre 1 id.

Numero suelto 5 cents.

UNA CANALLADA

«La Libertad» en su último número publica un suelto, que con seguridad pasó desapercibido por su AMO señor Sansano, que al verle, estamos seguros no hubiera dejado pasar.

Dice uno de los sueltos, que el Alcalde saliente Sr. Mollá había dicho en su discurso de despedida, que si algo malo y contra ley había hecho, fue por orden del Sr. Tari.

Y otro en que se decía, que teniendo noticias el Sr. Alcalde entrante, de manejos para desacreditar le, acudió al depósito de agua de las fuentes, que le dijeron estaba vacío y a remediar algunas roturas de la tubería.

Estas dos dardos dirigidos con intención perversa y con rotunda mala fe contra un alcalde, que si algún defecto pudo tener es el ser demasiado honrado, demuestran la vileza y lo infame de la mano que dirigió la pluma.

Hoy no pongo mi firma en estas líneas, pero si el malvado calumniador de los sueltos sale a la palestra y dá su nombre, sabrá quien es el que escribe y está dispuesto a sostenerlo en todos los terrenos.

Que conste.

VAMOS A CUENTAS

Ante todo me conviene hacer constar de ahora para siempre, que al presentar campo de discusión política, lo hago, estrictamente para sostener la polémica solo con el actual jefe del partido liberal de Elche don Manuel Gómez Valdivia; pues en el caso que este me considerara en inferioridad, como inteligencia, yo me considero muy superior en derecho y en conocimientos políticos, pues estos son por derecho propio de los más antiguos y conocedores de los hombres y de la política local.

Basta pues de preámbulo y vamos al grano. Usted Sr. Gómez sabe la inmensa diferencia que existe entre la honradez privada y la honradez política; pero este no es razón para que yo le



**CUARTO ANIVERSARIO
DEL SEÑOR**

Don Carlos Antón Marco

que falleció el día 17 de Enero de 1914

R. X. P.

Todas las misas que se celebren en dicho día en las Parroquias de esta Ciudad, serán aplicadas en sufragio del alma del difunto.

afirme que su padre de usted, entranable amigo mío de la infancia sostuviera durante su vida, que no habían diferencias en los políticos, pues solo debía ser honrado, o no serlo, para todo, y usted Sr. Gómez hijo no se siente inclinado a imitar a sus mayores. sus razones tendrá para ello.

Usted Sr. Gómez sabe perfectamente, pues debe tener una feliz memoria, que cuando alcanzó el poder el partido liberal, a último del 1915 ó primeros del siguiente, usted no contaba en el Ayuntamiento más que con cinco concejales; y el señor Ganga jefe entonces del partido conservador de Elche, le allanó el camino, prestándole con sus amigos todo el apoyo necesario para gobernar con aquella exigua minoría.

Más tarde y deseando usted según sus planes, más anchura, exigió usted al mismo Sr. Ganga, la dimisión de mi cargo de Presidente de la Junta del Censo, cargo que venía desempeñando a satisfacción de todos durante diez años, y por cinco elecciones consecutivas.

El Sr. Ganga accedió y yo lo mismo a sus amistosos deseos y se nombró, por nuestros propios amigos de la Junta de Reformas Sociales, un presidente a su gusto, no sin que antes prometiera usted muy noblemente, que terminada la elección de Diputados dimitiría el cargo y este volvería a las manos de donde salió.

Lo que ha sucedido después ya lo diremos.

Llegó el día en que terminó su

dominio el partido liberal, y la víspera, un día antes de la retirada, usted Sr. Gómez comenzó una guerra cruda, sin cuartel contra los que tan noble y desinteresadamente procedieron con usted.

Primeramente, debiendo usted ó los suyos hacer efectivo el contingente provincial, puesto que a los suyos correspondía, dejó de hacerlo y procedió, sin aprensión ninguna, y con olvido en absoluto de la conducta de los conservadores a apremiarlos y censurarlos.

Usted haciendo caso omiso de su formal palabra de devolver la Presidencia que se le prestó, mandó usted a paseo a quien le reclamaba este sagrado compromiso, como si esto no manchara en nada su dignidad personal, cosa que su honradísimo padre tuvo siempre muy presente.

Y vamos ahora a sus procedimientos políticos. Todo el mundo sabe, hasta los chicos de la escuela incluso sus propios amigos, que JAMÁS en Elche se hicieron unas elecciones con más rectitud y justicia que las municipales pasadas; de los dieciséis colegios salió triunfante la legalidad, y la distribución de puestos fué lo más aproximado a la verdad que fué nunca.

Pero el amor propio de usted, su orgullo de Presidente de la Diputación, no quedaba satisfecho sin una de esas barrabasadas que manchan una política por muchos años y válido de su omnimodo poder, anuló usted sin aprensión los distritos

que no le convenían, por haber salido conservadores, hasta sin el respeto a su queridísimo amigo el Sr. Sansano. Y esto señor Gómez, no lo hubiera intentado jamás su inolvidable padre, por que era honrado, también en política.

Todo esto Sr. Gómez, sólo se lo recuerdo, por que alguna vez volverá el poder a manos de los conservadores, a menos que no tenga usted cubierta la retirada, y no sabemos si entonces se tendrán en cuenta estos sucios procedimientos.

Siga usted por ese camino; disponga cuantos procedimientos, cuantas molestias, cuantas infamias (si las hubiera) contra sus amigos de ayer, pero no olvide ni un momento, que el partido conservador jamás pondrá en la cuenta de nadie, lo que solo es deuda de usted, que como único responsable será en su día el único pagador.

Jose PÉREZ

NOTA DE LA REDACCIÓN

Se hace saber a los señores colaboradores de este semanario, que los originales que no esten entregados en la imprenta por todo el día del jueves, no se responde de su publicación.

RENOVACIÓN

¿QUE PASA EN ALICANTE?

Siempre encontramos censurable que los corifeos del liberalismo triunfante nos hablan de legalidad tratándose de elecciones, en que tantos abusos han venido cometiendo; pero levanta nuestra indignación y clama al cielo que el Gobierno actual, a título de renovador, pueda consentir que se atropelle con el mayor descaro la voluntad de los pueblos; que tal vez nunca como ahora se haya podido manifestar tan libremente como en la provincia de Alicante.

No intentamos hablar a humo de pajas, y para probar lo que decimos, pues pretendemos llevar hasta el convencimiento al señor García Prieto y al señor vizconde de Matemala, comenzaremos por decir que la Diputación de Alicante está presidida por un amigo del señor Franco Rodríguez, y la Comisión provincial dominada por una ma-

yoría de liberales, amigos del señor Francos y de don Trinitario Luis Valarino.

En esta situación las cosas, se comprenderá que los conservadores, posesionados de los Ayuntamientos antes de las elecciones, estaban materialmente imposibilitados de realizar las coacciones de costumbre, pues sabían de antemano que no podrían prosperar.

Las mesas, pues, hubieron de constituirse legalmente, y la proclamación de candidatos se llevó a cabo con toda normalidad, según pudimos observar por la Prensa alicantina.

En Elche, población importante de que tenemos noticias más concretas, y de la que es jefe local de los liberales el presidente de aquella Diputación provincial, fueron a la lucha dos coaliciones, que pudiéramos llamar de izquierdas y derechas, integrada la primera por los conservadores y tradicionalistas, y la segunda por los liberales y socialistas.

Envalentonados éstos por la caída de los conservadores y su indiscutible poder en la Diputación, anunciaron que irían por mayorías y minorías, y si no lograban el «cupo», anularían las elecciones.

Llegó el día de la lucha, y todo se deslizo como una seda, sin que hubiera embuchados ni rotura de urnas, ni ocultación de colegios y demás abusos allí hasta hoy tan desconocidos.

Sólo en los distritos primero y cuarto funcionó injustificadamente la «partida de la porra», que, afortunadamente, no tuvo necesidad de actuar.

Así pudo llegarse al escrutinio, que se hizo en medio de la mayor tranquilidad, librándose certificación de las actas para todo el que las pedía.

El pueblo entero, incluso los mismos liberales que acababan de ser derrotados, reconocían la legalidad de la elección, y prodigaban alabanzas a la situación, las mesas (presidentes y adjuntos) y a la Junta local del Censo, presidida precisamente por un liberal franquista.

Pero al día siguiente, al contemplar su derrota los amigos del señor Francos, pues de catorce puesto sólo habían ganado «tres», quedando hasta por debajo de sus aliados los sansanistas ó independientes que sacaron cuatro concejales, resolvieron anular, no ya toda la elección, que eso no les convenía, sino sólo la de aquellos distritos en que habían salido ellos derrotados.

Comenzaron a presentar protestas a «posteriori» contra los distritos segundo, tercero y quinto, en que habían triunfado conservadores y jaimistas, y han terminado por anularlas en Alicante, aprobando en cambio las de los distritos primero y cuarto, en que liberales y socialistas salieron victoriosos, no obstante ir protestada la elección por las derechas.

Y esto que decimos de la ciudad de las palmas está ocurriendo en

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.600.000

RESERVA: PESETAS: 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadix, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13

toda la provincia, y nosotros nos dirigimos al señor Bahamonde, y le preguntamos: ¿Es creíble que no en uno, sino en muchos pueblos, se dé la rara coincidencia de que se hayan cometido ilegalidades sólo en los distritos donde triunfaron los adversarios del Gobierno? ¿No sería más razonable creer que, puestos a cometer arbitrariedades, las habrían hecho en toda la población?

No es así, señor ministro de la Gobernación, como se demuestra la sinceridad electoral, tan cacareada por los demócratas de la renovación. Es metiendo en cintura á los que se empeñan en desacreditar la obra del Gobierno, sin consideraciones de ninguna especie, ya que salta á la vista el atropello que están cometiendo en aquel rincón levantino los altos y bajos caciques de la política liberal.

(De El Correo Español.)

CONFERENCIA DE MEOLLO

Me encontraba uno de estos días pasats, com tot el poble se encontraba, embovat per les coses dels partits que á ca dia se entenen menos, estava sentat á la megua porta, cuant asertá á pasar el meu amigacho Pau el amo, ú lo que siga, de Cholín, y no pogui per menos que paralo y entre els dos entablarem la sigüent conversació.

—Caray Pau, ¿que, com mos encontrem de salut?

—Molt be tío Chimo, vosté pareix que se aguanta tan fermet.

—Cá, Pau, fachá, astó es un castell que se derroca per els quatre costats.

—Pos desde exe castell feren foc un muntó de guerrilleros.

—Peró hui, macoques, Pau, macoques.

—Y anem á vore, per que á mi me agrá saber: ¿que li pareix la nova política liberal?

—Pos home, me pareix un amo en quatre criats. El amo, el que tot ú mana, el que tot ú inventa y al que se deu tot, es el señoret de la casa gran, y per lo tant lo bó y lo roin tot es cosa de ell mateix.

—Pos y don Tomás, ¿ahon te deixes á don Tomás?

—Home don Tomás y el cabe de monisipals, son dos figures de importancia, el uno pa lloir el sabre y el atre pa lloir la vara: pero la sustancia en la casa gran.

—Pos algo tindrà el aigua cuant tantes voltes li han donat la vara.

—Segóns diu ell, que deu llevar bé el conte ya son nou y astó no se li olví de una volta pa latra.

—Pero chi que ufano la pasechá cuant la pillá esta última volta...

—¡Com última volta!

—La de ara; la de ara, la pillat tan agust, que cuan baixá del castell, pareixia un pavo real, en tota la coa uberta, y el seu amo, que es un guason de primera li posá un foc al rabo y allá van ufano y devanit sempre en el foc darrere.

—Pos no me ha fijat... y respecté á Sansanet que li parexes á usté tío Chimo?

—Home; tu me coneixes bastant y saps que sempre dic la vitat de lo que senc.

Sansano es una de les poques esperances politiques que mos queda; ti caracter, ti valentia, ti desinterés y domina una de les forses mes temibles que te la política que es el camp, y Sansano se farà cami.

—Pero Chimo ¿creus tú que el de la casa gran se fiará de ell.

—No es que se fiará, es que si vol que el deixe manar tendrá que posarse á les segües ordens, ¿no has vist el grapat de empleats que se ha llevat del primer tiró?

—Que home, ell nó ha demanat res...

—Pues, pichor que pichor; li han omplít les faldiqueres de per, ¿creus tú parlant aquí entre mosatros que se farà en el poble ni en el Achuntament, res que no ú aprove Sansano? pues te engañes tú y es que ú creguen.

Per aixó son mols els que cregueren que el Sr. Tomás se contentará en una novena de vara, porque al atra vullguen ó no vullguen, la vara la manejará el Sr. Visent, pero sense ramalillos.

—Refoll Chimo, que desahogat parles.

—Clar, com á que no tiere, ni pa-

gue, ni la manta es megua.

—Y dels conservaors ¿que me conta?

—Mira Pau, no parlem de aixó, mos han pegat un bolet estos liberales de mesclata que mos ham queat, en micha botifarra dins y micha penchant.

Alguns mes confiats confien que mos tragarem la atra micha; pero tú Pau ya sáps lo que son estos liberales, en afiansar el mos no selten, per mes lleña que els pegues.

—Pos aixina devien de ser tots Chimo.

—Pos no ú son Pau y els que son amics del Rey dehuen aguantar y callar.

—¿Perque no ú fan els atres?

—Perque á eixos lo mateix, els dona manar en chaqueta que en cos de camisa.

—¿Pareix que vullgues dir, manar en Rey, que en República?

—Una cosa per el estilo. Conque Pau no te vullc entretindre mes, pasau bé y sempre que cregues que te convinga que tirem un rato de titora me busquos que me encontraras.

—Adios pues Chimo.

—Que ú pases bé Pau.

Se estimará justa y equitativa la cuota de 36 pesetas, que se impusiera en el reparto el Alcalde de un pueblo, que tiene como industrial un depósito de materiales de construcción y fábrica de yeso; como propietario casa de tres pisos en el centro mismo del pueblo, varios almacenes y hermosa hacienda y como familia dos hijos de mayor edad, abogado uno y empleado otro?

BANCO DE CARTAGENA

ELCHE

AVISO

El Consejo de Administración ha acordado repartir á los señores Accionistas un dividendo activo de pesetas 10 por acción, libre de todo impuesto, como complemento al ya repartido en 15 de Julio pasado.

El pago tendrá lugar contra cupón número 31 y á partir del día 15 del corriente mes de Enero.

5 Enero 1918.

UNA DIMISIÓN

El jueves último y en la sesión que celebró este M. I. Ayuntamiento fué leída la dimisión que del cargo de Administrador de los Bienes del Doctor Caro presentó el virtuoso Presbítero don Lorenzo Torres Serrano.

Digno de elogio es por todos conceptos la labor realizada por tan ilustrado sacerdote en el desempeño de su cargo, pues solo en el periodo de cuatro meses que ha ejercido dicho cargo, no solo ha satisfecho cumplidamente todas las atenciones de la administración, si que también ha realizado obras de verdadera necesidad é importancia en las casas y huertos de la Virgen, sin merma, antes al contrario, con aumento de la cantidad que se le entregó al posesionarse del cargo.

Mil plácemes mandamos al Sr. Torres por su honrada administración.

ELCHE: Imp. de P. Rizo, Canalejas, 1